

一枚看板から始まる

株式会社八木澤商店

【岩手県陸前高田】

IM コンサルタント代表 平松陽一

100年続く
「老舗」
に学ぶ!



代表取締役会長 河野和義氏 (8代目) と
代表取締役社長 河野通洋氏 (9代目)。

資産一枚の看板から始まる

経営を引き継ぐとは、何を引き継ぐのだろうか。
資産としての店であろうか、販売ルートであろうか。

この疑問に対して正面から応えていこうとしているのが、株式会社八木澤商店(代表取締役社長 河野通洋)である。八木澤商店がある陸前高田は、昨年3月11日の津波により街の大部分が流れてしまった。著者は震災後被災地を回ってみたが、陸前高田の被災は大きなものがあつた。年に何回か陸前高田に来ているが、

これ程までに変わるとは何とも表現できない心境であつた。

八木澤商店として例外ではなく本社・工場の全てを流され、社員も38名中25名が家を失つた。そんな中、河野通洋38歳は、4月1日をもって、社長(9代目)となつた。以前から経営を中枢で取り仕切っていたということもあるが、資産としては文字通り残つた看板一枚からのスタートとなつた。

初仕事は入社式

そんな中での初仕事は、2人の新人の入社式であつた。2人の新人を迎え、新社長として

の考え方を素直に伝え、これからの復興に共に頑張るところを約束するのである。実は、3月11日に東日本大震災があり、採用を見送つた会社は幾つかあつた。このことは、マスコミで報道されているが、入社式を

行つたことにはあまり触れていない。岩手県の著者の関係会社でも予定通り入社式を行つたが、そのことが社員の心に安定感を与へたようだった。大きな変化の中では、日常の出来事をごく普通に行えることが、組織運営上大切であるということを感じたものであつた。

酒造りから始まる 苦難の経営

八木澤商店の創業は、1807年(文化四年)清酒造りを伊達藩から許可された時に始まる。それ以降、様々な苦難を乗り越えて、今日に至っている。

一般に酒造りは、安定経営であるように思われているが、それは表面的な話であると言える。酒造りはコントロール権は政治にあるために、景気調整手段として用いられた経緯がある。これは、今日でも変わることではない。江戸時代は、飢饉が何度もあつた。中でも1843年(天保14年)の天保飢饉は大打撃であつた。様々な理屈を付け藩へ

の金銭献上が求められ、更に生産高が調整されたり、清酒造りが停止されるということが平然と行われたのである。

明治に入つても、政府は酒税から得る資金に財力を感じ、増税されるのが現実であつた。

このような中、八木澤商店は堅実に成長するのであるが、その大転機が1944年(昭和19年)9月に、国の企業整備政策によつて、気仙酒造株式会社(現酔仙酒造株式会社)が設立され、八木澤商店(7代目)河野通義は、監査役として参加することとなる。これにより、八木澤商店の酒造りは終了することとなる。この時に合併した8社の全社長が経営から離れ、次の世代にバトンタッチするのである。

八木澤商店は生き残りのため第二次世界大戦中戦後に製塩、瓦工場、酒造りの水で風呂屋を展開することとなる。元々、味噌と醤油をやっていたが、戦中清酒が減産に近い中で生き残りのために手を打ってきた。そして、戦後になり、本格的に参入することとなる。

株式会社 八木澤商店

〒029-0523 岩手県一関市大東町摺沢字沼田 17-12

TEL. 0191-48-3532

FAX. 0191-48-3526

URL: <http://www.yagisawa-s.co.jp/>

E-mail: info@yagisawa-s.co.jp



東日本大震災により、全壊・流失した在りし日の八木澤商店。
下は、唯一残った木製の看板。

筋を通す経営をする

そんな八木澤商店が盛り返すきつかけとなったのが、朝鮮戦争によつてもたらされた好景気である。

3年間に渡る朝鮮戦争、それに続く神武景気、高度成長により八木澤商店は営業・生産の両面から大きく成長し、1960年(昭和35年)に株式会社となる。以後、順調に成長と言いたいところであ



るが、そうはいかなかった。

ここに八木澤商店としての真骨頂があるのではないだろうか。

7代目通義が、八木澤商店としてのあるべき姿を貫くということにあった。1つは、陸前高田の広田湾の埋め立てが当時の日本列島改造の追い風を受け、進められたからである。

当時社長であった河野通義は地元漁長の声もあり、理論的に反対理由をあげ、闘争をしたのである。

高度成長の時代である。陸前高田を2つに割つての大激論となるのであるが、様々な批判を受けながら7代目通義氏は筋を通すのである。

これにより、広田湾は守られることとなる。

もう一つは、8代目社長、河野和義は、輸入大豆・脱脂大豆を使い、熟成期間を短縮し、化

学調味料を使う大量生産が当たり前だった時代に、岩手県産の丸大豆・南部小麦・海水塩・地下水を用いた製法を徹底して行つたのである。これも大量消費の時代・消費者に受け入れてもらうのに大変な苦労があつた。やがて、消費者に受け入れられるようになるのである。

再興の意思の強さ

ふり返つてみれば、このような歴史が大震災で看板1つ残つた八木澤商店9代目に、復興をしようという意思を持たせたのではないだろうか。

著者は震災後、被災地の多くの経営者の方と接してきた。被災間もない頃は、多くの経営者が再興するという発言をしていたが、秋風の立つようになると、その発言に勢いがなくなつてき

たのを感じている。その中で、八木澤商店の考えは揺らがないのである。

さて、9代目現社長であるが、地元の高校を卒業後、米国に留学することとなる。そんな中、23歳の時に現会長の体調が崩れたのをきつかけに会社に戻ることとなる。それ以後、先頭に立つて、八木澤商店を引っ張ることとなるが、ここ何年かは会長に代わり、八木澤商店の経営にも携わつてきた。

現社長によると、自分の経営にとつて参考になつたのは、祖父



震災後の陸前高田。

